

# Bouaye ensemble

BULLETIN D'INFORMATIONS MUNICIPALES

N° 157 • JUILLET-AOÛT 2023



Michel Ménard, président du Conseil Départemental de Loire-Atlantique et Bernadette Bertet, maire de Bouaye par intérim.

## La Maison du Lac de Grand-Lieu : nouveau parcours sur les zones humides et les enjeux climatiques

Cet équipement départemental a pour ambition de faire découvrir le patrimoine naturel exceptionnel et méconnu du Lac de Grand-Lieu et au-delà, de sensibiliser le grand public aux enjeux climatiques, à la biodiversité et à la préservation des zones humides.

### De nouvelles expositions

Depuis le début de l'année, des travaux ont été engagés à La Maison du Lac de Grand-Lieu afin de renouveler son parcours de visite et sa scénographie. L'objectif majeur était de placer le

sensoriel et l'immersion au cœur de l'expérience visiteur et d'élargir le positionnement de la structure aux grands enjeux environnementaux. La nouvelle visite s'articule toujours autour de trois étapes, chacune proposant une approche singulière du lac de Grand-Lieu.

**L'exposition permanente et le jardin** – Dispositifs sonores et visuels, film manifeste, maquettes... La nouvelle scénographie vous invite à explorer et à manipuler, à expérimenter et à comprendre ! Parcourir cet espace vous aide à décrypter le lac de Grand-Lieu et, plus



largement, les zones humides en Loire-Atlantique et dans le monde.

**La balade sonore** – Le parcours du sentier, qui relie l'exposition au Pavillon, est accompagné d'un dispositif sonore. Il vous invite à la balade et à l'émotion. Les témoignages et anecdotes vous racontent l'histoire des paysages traversés. De l'écoute à l'observation, vous prenez le temps.

**Le Pavillon** – Place à la poésie, à l'imaginaire et au sensoriel ! Des prairies humides aux eaux libres du lac, en passant par les roselières, vous explorez le lac et ses différents milieux. La visite s'achève sur la terrasse, point de vue privilégié sur le lac de Grand-Lieu, les oiseaux de la réserve et leur spectacle quotidien. Un médiateur vous accompagne, des

jumelles sont à votre disposition : place à la contemplation et à l'émerveillement !

## Le plaisir de la visite au cœur de la médiation

« Les scénographies évoluent, notre approche de médiation reste la même : partir des vécus de nos visiteurs pour susciter l'intérêt et l'envie de découvrir son environnement proche ; provoquer l'émotion, l'émerveillement, la réflexion et l'ouverture sur le monde », indique Olivier Hubert, directeur du site. « Notre seule ambition est que chacun et chacune d'entre vous prenne plaisir à visiter La Maison du Lac de Grand-Lieu, quels que soient son âge, ses intérêts, et ses connaissances sur les enjeux environnementaux. » Exploration et manipulation

au centre d'expositions, poésie et sollicitation des sens au Pavillon : le renouvellement scénographique des deux espaces sera bien au service de votre expérience de visite.

Pour Freddy Hervochon, conseiller départemental, « ce centre de découverte, ouvert en 2014 par le Conseil Départemental de Loire-Atlantique, a vu ses espaces réorganisés pour offrir aux visiteurs une nouvelle expérience. Le travail de scénographie très immersif encourage le public à se questionner davantage sur les enjeux environnementaux et l'invite au voyage afin de redécouvrir le patrimoine naturel exceptionnel du Lac de Grand-Lieu ».

Pour conclure, Bernadette Bertet, maire par intérim, met en avant que « cet équipement départemental sur la commune de Bouaye permet de renforcer le réseau des professionnels du tourisme local, source d'emploi non-délocalisable, autour de la destination Grand-Lieu ». ●

Engagement n° 23



La Maison du Lac de Grand-Lieu, c'est plus de 20 000 personnes touchées par les actions de médiation, dont 15 000 entrées payantes accompagnées d'un médiateur scientifique. C'est aussi plus de 3000 auditeurs (dont des scolaires et étudiants) accueillis en journées complètes autour de projets pédagogiques. **Infos pratiques** : du samedi 8 juillet au dimanche 3 septembre inclus, ouverture du mardi au dimanche de 10h à 18h30. **Infos et réservations sur [maisondulacdegrandlieu.com](http://maisondulacdegrandlieu.com).**

## Les animations de l'été

### La visite immersive : la visite phare !

À travers des scénographies renouvelées, découvrez le lac de Grand-Lieu de manière toujours plus explorative, contemplative et immersive ! **Du mardi au dimanche de 10h à 18h30.**

### La visite découverte

Plus courte que la « visite immersive », la « visite découverte » vous permet également de profiter des expositions ainsi que du Pavillon et son point de vue sur le lac de Grand-Lieu (sans balade sonore). Elle est particulièrement adaptée aux familles avec jeunes enfants (moins de 8 ans). **Du mardi au dimanche de 10h à 18h30.**

### Le Pavillon des familles

Vive les vacances en famille ! Une visite adaptée aux familles avec enfants de 4 à 8 ans pour une première approche sensorielle au contact de la nature. Puis, au Pavillon, ils découvrent le lac de Grand-Lieu et rencontrent ses petits habitants ! **Tous les mercredis à 14h.**



### Les Soirées du Lac

Découvrez les paysages du lac de Grand-Lieu sous un angle œnologique et gastronomique pour la valorisation des circuits courts ! Profitez d'une soirée dégustation conviviale au Pavillon, en compagnie de vignerons locaux. De belles découvertes en perspective ! **Les vendredis, du 21 juillet au 18 août à 18h30.**

### A l'aube du lac de Grand-Lieu

Laissez-vous envoûter par le lac de Grand-Lieu dès les premières lueurs du jour depuis la terrasse du Pavillon : la faune s'éveille en douceur, les lumières sont splendides, l'atmosphère est paisible. Enchantement assuré ! **Mardi 18 juillet à 5h30, mardi 8 août à 5h45.**

## Travaux métropolitains en cours et à venir



Avenue de Plaisance pour plus de sécurité.

Après la livraison de l'aménagement de l'avenue de plaisance au printemps pour un montant total de 700 000 €, une réfection de la chaussée a été réalisée par Nantes Métropole rue de l'Acheneau du 22 mai à la fin juin dernier. « Ces deux opérations distinctes restent complémentaires car elles permettent une meilleure sécurisation notamment des piétons et cyclistes », indiquent respectivement Olivier Garreau et Pierre Samuel Bernier, agents de Nantes Métropole en charge de ces deux opérations. Avenue de Plaisance, le but est de donner plus de confort et de sécurité et d'apaiser les vitesses de circulation. Quant aux plantations, elles seront faites à la bonne saison, c'est à dire en fin d'année. Rue de l'Acheneau, une rénovation de la chaussée existante a été réalisée afin d'apaiser la vitesse en créant des stationnements sur la chaussée et une voie mixte vélos/piétons.



Rue de l'Acheneau, pour une liaison mixte vélos/piétons.

Cet été, du 12 au 17 juillet, l'avenue du Moulin sera fermée pour cause de travaux d'entretien. Une déviation sera mise en place à l'endroit du chantier. ●

## Nouvelle tarification solidaire des transports

La tarification solidaire des transports mise en place depuis 2016 par la TAN permet à l'usager de payer son abonnement en fonction des ressources de son foyer.

Depuis le 1<sup>er</sup> mai 2023, le dispositif s'applique désormais aux ménages dont le quotient familial est égal ou inférieur à 900 €. Les usagers peuvent ainsi bénéficier de la gratuité ou jusqu'à - 30% sur le tarif de la Formule



Illimitée (abonnement annuel) correspondant à leur tranche d'âge. Plus d'infos sur <https://metropole.nantes.fr/tan-tarifs-solidaires>.

À la rentrée 2023, l'offre proposée aujourd'hui par

la Tan, Effia, Nge parkings et bicloo, sera regroupée sous un même nom : Naolib. Objectif, faciliter les déplacements des habitantes et habitants de la métropole nantaise. ●

Édito



### Un été pour profiter de la commune

Cet été, la Ville de Bouaye vous propose un florilège d'activités à pratiquer sur la commune.

**La Maison du Lac de Grand-Lieu** avec son nouveau parcours et sa toute nouvelle scénographie permettra de soutenir l'activité touristique autour de Grandlieu, source d'emploi non délocalisable.

**Quatre circuits de randonnée** disponibles à l'accueil de la mairie. Une version numérique est également téléchargeable sur le site Internet municipal.

**Un sentier de randonnée de 73 km, labellisé GR de Pays – Tour du lac de Grand-Lieu**, fait le lien, en plusieurs étapes, entre les communes riveraines du lac. Des parcours thématiques ainsi qu'un pass touristique regroupant 5 sites incontournables de découverte du lac sont également proposés.

**Des flâneries culturelles** vous sont également offertes dans le Parc de la Mévellière qui, tout l'été, est ouvert chaque jour sauf le jeudi, de 8h30 à 19h30. Il accueille deux expositions : la première intitulée « **Paysages et usages de la Mévellière** » est installée sur le mur de l'espace Michel Morisson. En sus du jeu de piste nommé le **Bouaye Express de Léon**, via l'application Baludik, vous pouvez bénéficier du contenu des panneaux sous forme audio. La seconde exposition « **Le Héron et ses amis** » s'adresse davantage aux enfants.

Par ailleurs, le parc propose une aire de jeux et des tables pour pique-niquer ainsi qu'un parcours de Swin Golf.

L'étang quant à lui, offre un parcours pêche qui a reçu la double labellisation Parcours découverte et famille.

Nouveauté 2023, le Parc de la Mévellière accueille une série de concerts les 7 et 21 juillet ainsi que le 4 août. « **La cerise sur le château** » est l'occasion de découvrir des artistes émergents ou déjà reconnus dans un cadre bucolique et gourmand.

L'été se terminera le jeudi 24 août avec le traditionnel **concert Fragrance musicale** à la Maison du Lac de Grand-Lieu.

L'équipe municipale vous souhaite un bel été.

**Marie-Pierre Ratez**  
Adjointe au Tourisme et au  
Développement économique

### Le Sivom change de présidence

La présidence du Sivom du Pays d'Herbauges était assurée depuis 2020 par Jacques Garreau, maire de Bouaye. Tous les 3 ans, un changement de gouvernance est mis en place. Depuis juin 2023, c'est Laure Beslier, maire de Brains, qui assure cette présidence. Rappelons que le Sivom d'Herbauges regroupe les villes de Bouaye, Brains, Saint-Aignan-de-Grand-Lieu et Saint-Léger-les-vignes et que la gestion de la gendarmerie sur le territoire relève de sa compétence.

### Fête nationale

Du fait des étés de plus en plus secs, propices aux déclenchements de feux, le traditionnel feu d'artifice ainsi que le bal Populaire qui le précède n'auront plus lieu le 13 juillet. Une étude est en cours pour un éventuel report lors des fêtes de fin d'année.

### Appel à projets Gites de France

Pour permettre la réhabilitation et la valorisation du petit patrimoine des propriétaires, mais aussi permettre de favoriser les échanges intergénérationnels, la sauvegarde du savoir-faire local ou l'amélioration de l'accessibilité, un appel à projet est lancé par Gites de France. Chaque lauréat se verra remettre une participation financière de 50% du coût du projet, plafonnée à 2 500€. Retrouvez toutes les informations sur [www.bouaye.fr](http://www.bouaye.fr)

### Aide municipale pour la formation BAFA

Du 1<sup>er</sup> juillet au 30 septembre, les jeunes de 17 ans et plus qui souhaitent passer leur BAFA peuvent prétendre à une aide municipale, pour 3 candidats maximum. Plus d'informations sur [www.bouaye.fr](http://www.bouaye.fr)

# Les échos des conseils du 25 mai et 9 juin

Zoom sur les principales délibérations des derniers conseils. La vidéo de la séance du 25 mai est consultable sur [www.bouaye.fr](http://www.bouaye.fr)

### Référent déontologue des élus locaux

Au 1<sup>er</sup> juin 2023, un décret impose la nomination d'un référent déontologue. Nantes Métropole a nommé Cyrille Eymery, avocat de formation, qui est à disposition de tous les élus du territoire métropolitain. *Voté à l'unanimité.*

### Sénatoriales et motion de soutien

Lors de la séance du vendredi 9 juin ont été désignés les représentants délégués des prochaines élections sénatoriales qui auront lieu le 24 septembre 2023. 12 titulaires pour le groupe majoritaire, 3 titulaires pour le groupe minoritaire. En début de séance, une motion de soutien à Yannick Morez et pour la lutte contre les violences envers les élus a été votée à l'unanimité par le Conseil municipal. ●

## Succès de l'atelier-citoyen « Schéma communal 2 roues »

Le mardi 9 mai dernier, environ trente personnes ont participé au premier atelier-citoyen visant à échanger sur les actions à conduire pour favoriser le développement de la pratique du vélo à Bouaye dans les 10 ans à venir. A l'aide de plans et de surligneurs, les habitants ont identifié les urgences en matière de sécurisation des deux roues et transmis leurs propositions aux élus de la commune et aux responsables présents de Nantes Métropole. « Les continuités cyclables et leurs cheminements aux abords des écoles, collèges et lycées sont apparues comme des priorités en matière d'aménagements » indique Xavier Vinet, conseiller municipal en charge des mobilités douces. Le second



atelier est prévu à l'automne prochain pour étudier les propositions de Nantes Métropole qui serviront de cadre au futur schéma 2 roues dont va se doter la Ville de Bouaye après validation par le Conseil municipal. ●

## Expression politique

En application de la loi « démocratie de proximité » du 27 février 2002, chaque groupe du Conseil municipal dispose d'un espace de libre expression rédigé par ses soins.

### Groupe majoritaire *Bouaye Dynamique et Solidaire*

#### Assurer la protection des paysages et du cadre de vie des Boscéens

Face à la prolifération des panneaux de toutes sortes générant une pollution visuelle de notre cadre de vie, les élus de Bouaye ont décidé de cadrer la forme et l'emplacement des dispositifs publicitaires sur les espaces publics et privés visibles de la rue.

Le 30 juin 2022, le Conseil métropolitain a approuvé à l'unanimité le nouveau Règlement Local de Publicité métropolitain. Son élaboration a été collective. La ville de Bouaye, les associations, les professionnels et les habitants ont donné leur avis lors d'une consultation et une enquête publique. En parallèle de ce règlement et à compter du 1<sup>er</sup> janvier 2023, la ville de Bouaye a mis en place la Taxe Locale sur la Publicité Extérieure. Elle sera acquittée en septembre 2023 par les

entreprises qui décident de maintenir des dispositifs publicitaires (panneaux, enseignes et pré-enseignes).

Aujourd'hui, les élus disposent ainsi de deux moyens pour protéger le cadre de vie des Boscéens en luttant contre cette pollution visuelle, qui dénature nos paysages et nos entrées d'agglomération : un règlement métropolitain pour la limiter et une taxe locale pour la dissuader.

En résonance avec nos convictions, les élus municipaux ont voté à l'unanimité ce double dispositif. Il s'appuie sur le principe « du pollueur-payeur », qui consiste à faire prendre en compte par chaque acteur économique les coûts engendrés par la pollution visuelle résultant de leurs propres activités.

### Groupe minoritaire *Ensemble Décidons Bouaye*

#### Futurs et ex-futurs projets...

A l'aube de cette période de vacances scolaires, enfin une bonne nouvelle pour nos ados, le City Park réclamé par notre groupe à maintes reprises au travers de ces pages est au stade des devis. Nous avons bon espoir que ce projet se concrétise enfin prochainement.

Pour nos entreprises, en revanche, la situation est plus compliquée. Impossible de s'implanter ou de se développer sur la commune par manque de terrains ou locaux disponibles. Qu'est devenu le projet d'orientation stratégique Bouaye 2030 proposé en 2016 ? Où il était envisagé l'accueil de nouvelles activités économiques avec l'extension de la zone des Coteaux et ainsi créer un corridor entre Bouaye et la Montagne.

Au lieu de cela, les professionnels et quelques riverains concernés ont été

conviés à une réunion d'information concernant un projet de création d'une nouvelle aire d'accueil pour les gens du voyage en association avec la montagne (qui n'a plus de terrain disponible pour les accueillir). Ce projet jouxtant la ZA des Coteaux et l'ex-futur projet d'extension. Il faut croire que nos priorités ne sont pas les mêmes.

Les professionnels et les riverains apprécieront, même si paraît-il (dixit un élu de la majorité) le fait d'avoir une aire d'accueil près de chez soi donne de la valeur à votre bien immobilier, quelle chance.

Toute l'équipe vous souhaite d'excellentes vacances de détente et de bonheur en famille.

Les Elus d'Ensemble Décidons BOUAYE

# Le collège Saint-Hermeland tourné vers les échanges internationaux

Depuis 2021, le collège Saint-Hermeland développe des échanges réguliers avec la ville de Hambourg en Allemagne. Ces mobilités sont subventionnées par le programme de l'Union Européenne Erasmus +. Depuis 2021 le collège a reçu une accréditation de l'Union Européenne par le biais du Consortium Erasmus Loire et Lac, constitué de plusieurs établissements de l'enseignement catholique en sud Loire. « *Quelques bourses de mobilité peuvent être offertes à ce titre* » explique Sylvie Latouche, directrice du collège Saint-Hermeland. Cela donne une nouvelle dynamique aux échanges, et le 9 mai dernier, la fête de l'Europe au collège a été un moment fort vécu par tous les collégiens. Le 28 mars, 5 et 19 juin derniers, les élus de Bouaye ont présenté la Ville aux jeunes scolaires à travers un diaporama. « *Il nous semble intéressant de pouvoir présenter Bouaye aux étrangers*



dès que l'occasion se présente » indique Marie-Pierre Ratez, adjointe déléguée au tourisme. Ce sont tour à tour des élèves allemands, espagnols (notre photo) et autrichiens qui ont séjourné à Bouaye, l'occasion pour les services de réaliser de nouveaux diaporamas dans différentes langues. « *Nous sommes intéressés par le jumelage qui existe entre Bouaye et Lesina en Italie, ce sera peut-être l'objet*

d'un futur échange au sein de notre collège, si une école italienne est partante pour ce projet. En effet, le territoire de Bouaye présente de nombreux atouts pour nos futurs hôtes européens : *un environnement unique autour du lac de Grandlieu, la proximité d'une métropole très attractive et de l'océan Atlantique* » conclut Sylvie Latouche. ●

## Les collégiens de Bellestre à la découverte du journalisme

C'est à l'occasion d'une visite de l'exposition « Je suis fier » à la médiathèque, le vendredi 17 mars dernier, qu'une classe de 4<sup>e</sup> du collège Bellestre s'est essayée au métier de journaliste. Encadrés par leur enseignante Alice Le Mouroux, les élèves ont rencontré le peintre MIKA, un des deux artistes de l'exposition qui s'est prêté au jeu des questions-réponses. Le

lundi 27 mars, dans le cadre de la 34<sup>e</sup> édition de la semaine des médias et de la presse à l'école, la classe a reçu la visite de Nicolas Voisin, chargé de communication. Lors de cette rencontre, furent présentées les spécificités du métier de journaliste et les techniques inhérentes à la rédaction d'articles et au choix des images. « *Ces deux étapes ont permis aux élèves de découvrir les techniques journalistiques*

et de les utiliser pour rédiger des articles en lien avec l'exposition » indique l'enseignante. « *C'était aussi l'occasion pour le collège de collaborer avec deux services municipaux de la ville et de découvrir plusieurs métiers* ». Pour Nicolas Voisin, « *les jeunes générations maîtrisent les codes de l'image, elles doivent être cependant en constante alerte sur les sources de l'information* ». ●

### Retour sur

#### Le goûter dansant des aînés

Après trois années contrariées par la pandémie, la journée festive consacrée aux aînés de la commune a pu à nouveau être organisée par le service solidarités de la Ville de Bouaye. C'est à travers un goûter dansant, décentralisé à la



salle de l'Héronnière de Saint-Aignan-de-Grand-Lieu le mercredi 5 avril dernier, que les Boscéennes et Boscéens de plus de 65 ans ont pu se retrouver. Un spectacle d'imitation et de chansons de qualité leur a été proposé, puis un goûter a permis à la centaine de convives de prendre des forces avant de rejoindre la piste de danse. Pour Nadine Arroumugamme, adjointe aux solidarités : « *ce fut un vrai bonheur de voir ces sourires pour cette formule goûter dansant innovante. Rappelons qu'à Bouaye, nos aînés pouvaient choisir entre un colis de produits locaux, ce goûter dansant ou le spectacle humoristique Turista du 8 avril auquel ont participé 176 seniors, un record !* » Comme traditionnellement, Jacques Garreau, maire de Bouaye, a offert un bouquet à Colette Merlet, la doyenne de l'assemblée, de la résidence autonomie de Bel Air.

### En bref

#### Gaz hilarant : ça n'a rien de drôle !

En avril dernier, des riverains de la Tindière ont trouvé une bouteille XXL de protoxyde d'azote, plus communément nommé gaz hilarant. Ce produit utilisé pour transformer la voix est dangereux pour la santé : brûlures, arrêts cardiaques, pertes de connaissance, risques de paralysie ou d'asphyxies et de vertiges sont les conséquences possibles de l'utilisation de ce produit. Plus d'infos sur [drogues-info-service.fr](https://drogues-info-service.fr) ou au 0800 23 13 13.

#### Divagation d'animaux

La SNCF rappelle aux propriétaires d'animaux d'élevage et de compagnie que leurs divagations aux abords de la voie ferrée sont dangereuses et peuvent provoquer des perturbations de trains. Il est donc demandé aux propriétaires d'animaux boscéens de veiller à ce qu'ils restent dans leur enclos. Le 17 avril dernier, une chèvre en divagation a perturbé 3 trains et provoqué un retard cumulé de 42 minutes.

#### Opération Tranquillité

Comme chaque été, le dispositif Opération Tranquillité Vacances permet une surveillance régulière de votre habitat lorsque vous partez en vacances. Il vous suffit de contacter votre gendarmerie pour remplir un formulaire ou vous inscrire en ligne sur <https://www.service-public.fr/particuliers/vosdroits/R4324>. N'attendez pas le dernier moment pour passer des vacances sereines !

# Les assistant(e)s maternel(le)s : un métier de relations

Le Relais Petite Enfance de la Ville de Bouaye met en réseau les assistant(e)s maternel(le)s de Bouaye, Brains, Saint-Léger-les-Vignes et Saint-Aignan de Grand Lieu. Il insiste sur la qualité d'accueil de ces professionnels dont le nombre de représentants baisse depuis quelques années.



Séance lecture avec Arthur, Martin et Charlie.



Sandrine Lepage, assistante maternelle à Bouaye, nous présente son métier.

## Des effectifs en baisse sur le territoire français

La baisse continue du nombre d'assistant(e)s maternel(le)s amorcée depuis 2013/2014 a atteint un plafond inédit entre 2018 et 2019 avec le départ de 19 500 professionnel(le)s, soit une diminution de 4,9 % de leur effectif selon le rapport annuel de l'Observatoire de la Caisse nationale des allocations familiales.

**Entre 2014 et 2019, le nombre de places disponibles en accueil individuel pour les moins de trois ans a baissé de 59 000.**

Face à ce constat, Bouaye n'échappe pas à cette tendance : Bouaye Ensemble vous emmène à la rencontre de Sandrine Lepage, assistante maternelle boscéenne passionnée.

## Plus qu'un métier : une vocation

Exerçant sa profession d'assistante maternelle depuis 2012 à Bouaye, elle est aussi présidente de l'association les Coccinelles. Elle nous parle de son métier, qui selon elle, est avant tout une vocation. « Ce type d'accueil à la maison offre plein d'avantages avec un nombre d'enfants

restreint, dans un environnement calme et dans le respect du rythme de l'enfant » indique Sandrine. « J'exerce depuis 2007 et m'épanouis chaque jour au contact des enfants et des familles, c'est très enrichissant. J'accueille des enfants de 3 mois à 3 ans à qui je remets systématiquement un album souvenir le jour de leur départ ; quand on travaille à la maison, la difficulté du métier repose sur le cadre à

poser entre vie personnelle et vie professionnelle, c'est un vrai projet de vie qu'il faut bien anticiper et réaliser avec son entourage ». Pour ne pas s'isoler, pour son bien-être et celui des enfants, l'assistante maternelle boscéenne multiplie les activités en extérieur, nécessaires à la socialisation de l'enfant, avec des sorties à la médiathèque, aux activités du Relais Petite Enfance ou encore lors de promenades dans les parcs communaux. « La patience et l'affection avec les petits sont très importantes, tout comme le sens de la diplomatie avec les parents », précise Sandrine qui encourage les futures générations à rejoindre ce métier passionnant d'assistant(e) maternel(le). ●

## Le Relais Petite Enfance, qui promeut le métier d'assistant(e) maternel(le), renseigne toutes personnes intéressées aux métiers de la

petite enfance au 02 51 70 59 99 ou [rpe@bouaye.fr](mailto:rpe@bouaye.fr). Le ou la candidat(e) participera à une réunion d'information organisée par le Département de Loire-Atlantique à l'issue de laquelle, il ou elle pourra remplir un dossier. Après validation, une formation obligatoire de 120 heures est donnée.

Un(e) assistant(e) maternel(le), peut accueillir jusqu'à 4 enfants à son domicile. La Caf peut aider au démarrage de l'activité de l'assistant(e) maternel(le) dans sa première année d'activité professionnelle en versant une aide financière permettant d'acquérir du matériel de puériculture ou de sécurité nécessaire ou alors de faire des petits travaux dans le logement.

## Des joueuses de Bacus en Equipe de France !



Noa et Henora, une complicité au service de l'Equipe de France d'Ultimate.

**Au sein du club d'ultimate Bacus, présidé par Cyrille Loiseau, deux Boscéennes de 16 ans viennent d'être sélectionnées en équipe de France U20 afin de participer au championnat d'Europe qui aura lieu à Padoue, en Italie, du 5 au 12 juillet 2023. Rencontre avec Noa Loiseau et Henora Trossat.**

**Quelle a été votre réaction quand vous avez appris votre sélection ?**

**Noa :** Quand j'ai appris ma sélection en équipe de France j'étais en voyage scolaire ; j'ai mis un peu de temps avant de réaliser mais c'était une immense joie et tous mes amis l'ont appris en même temps et m'ont félicité. C'était trop cool !

**Henora :** Lorsque j'ai appris ma sélection je n'y croyais pas réellement même si cela était bien réel. Je ne pensais absolument pas que j'allais être sélectionnée.

**Quel sacrifice au quotidien représente une préparation à un Championnat d'Europe ?**

**Noa :** Une préparation pour un championnat d'Europe nécessite quelques sacrifices avec 2 entraînements par semaine plus une préparation physique assez complexe et des week-end de préparation et de compétition assez réguliers mais il y a aussi un sacrifice financier à faire car comme c'est un sport peu médiatisé tous les coûts restent à notre charge.

**Henora :** En soi, une préparation ne représente pas réellement tant de sacrifice que ça, il y a juste plus de week-end de pris durant l'année en plus des compétitions avec le club et une préparation physique 1 fois par semaine en plus des entraînements.

**Comment voyez-vous la suite de votre carrière sportive, dans un sport encore peu médiatisé ?**

**Noa :** Par la suite j'aimerais continuer les sélections en équipe de France et pouvoir participer aux championnats du monde l'année prochaine en 2024 ; je souhaiterais faire connaître le sport encore peu

connu et continuer dans ce sport le plus longtemps possible

**Henora :** Ma carrière dans ce sport, je ne la visualise pas trop. Je pense que cela va rester comme il est ainsi sans forcément en faire mon métier, sauf si je peux aller dans un pays tel que les États Unis où l'ultimate est très développé et permet de jouer à très haut niveau en professionnel.

Les deux championnes figurent parmi 9 représentantes des Pays de la Loire au sein des 22 sélectionnées dans l'effectif tricolore. « Une préparation physique est suivie avec sérieux par les deux lycéennes d'Alcide d'Orbigny à Bouaye qui y ont créé une section ultimate ; leur équipe a terminé deuxième de l'académie cette année », indique Cyrille Loiseau, qui assure leur entraînement personnalisé. Elles restent toutes les deux très investies au club, Noa a obtenu son diplôme d'entraîneur, elle entraîne les jeunes au sein de Bacus qui compte 70 pratiquants loisirs et compétition. L'équipe U13 vient d'ailleurs de se qualifier en coupe de France.

« Pour le club, c'est une fierté d'avoir des jeunes en équipe nationale » se félicite Cyrille, « mais c'est aussi un investissement humain et pécuniaire pour les filles qui doivent financer le coût du transport pour la compétition, ainsi que le coût même de leur propre tenue ! ». La Ville de Bouaye apporte une aide exceptionnelle pour les frais de transports de ces deux championnes en Italie. Bacus espère gonfler ses effectifs à la rentrée et surfer sur la vague amorcée par Noa et Henora ; rappelons que le club a le privilège de compter comme entraîneur Marco Delalle, membre de l'Equipe de France Open. ●

## Romain Sol : Magnétiseur et énergéticien

Soulager les douleurs tant physiques que psychologiques en travaillant sur les énergies, tel est le rôle de **Romain Sol**.

Il traite divers symptômes comme le mal de dos, la perte d'énergie, le stress, la migraine, les maladies de peau, les problèmes musculaires et tendineux, le suivi post-opératoire et post chimio, les brûlures accidentelles ou cliniques, les maladies auto-immunes. Pour tous les membres de la famille et pour les animaux. Prestation de géobiologie pour les lieux d'habitation. Séance sur Bouaye ou à distance.

**Contacts : 06 62 96 89 16 ou sur [www.romainsol.fr](http://www.romainsol.fr)**



## Régine Tomaszewski : pour l'optimisation de vos espaces

**Régine Tomaszewski** a créé l'agence de design d'intérieur RegToVerso. Repenser les intérieurs pour que ses clients se sentent mieux chez eux est son objectif premier en mettant l'ergonomie et le confort au cœur de ses projets. Que vous ayez besoin de créer un espace bureau, d'aménager une suite parentale, d'optimiser les plans de construction de votre future maison ou encore d'adapter votre logement suite à une perte de mobilité, Régine saura vous écouter et étudier les atouts et contraintes des lieux pour vous proposer des solutions totalement personnalisées.

**Contact : 06 77 79 62 24 ou [regine@regtoverso.com](mailto:regine@regtoverso.com)**



## Laetitia Derlon, Psychomotricienne

**Laetitia Derlon** exerce depuis plus de dix ans auprès des enfants, adolescents, adultes et personnes âgées ayant des difficultés sur le plan moteur, comportemental ou émotionnel. Son travail consiste à stimuler les ressources de la personne pour améliorer son équilibre entre corps et esprit et ainsi contribuer au « bien-être » physique, psychique et social de celle-ci. Les séances peuvent être individuelles ou en groupe, avec l'eau, le jeu, le rythme et la voix, ou l'expression corporelle comme moyen de médiation.

Le cabinet de psychomotricité est situé à Bouaye rue du Bois Jacques mais elle intervient également à domicile ou en institution selon les besoins.

**Plus d'infos sur [www.laetitia-derlon.fr](http://www.laetitia-derlon.fr) ou au 07 83 81 10 36.**



## Des stages de musique tout l'été

L'association boscéenne Clé de Sol Clé de Fa organise des stages de musique en juillet et en août à travers trois thématiques. Le stage « en groupe simplement », pour les niveaux débutant (6 mois de pratique de son instrument minimum), permettra d'aborder les bases de la musique en collectif, les 20 et 29 juillet ainsi que les 16 et 17 août. Celui intitulé « les notes mystérieuses », pour les lecteurs de partition, expérimentera l'improvisation

avec diverses approches artistiques. Il aura lieu les 2, 3, 12 et 13 août. Le troisième stage « Une histoire de jazz » est proposé aux amateurs de ce style musical, il aura comme objectif de jouer et comprendre ensemble la structure du jazz. Il se tiendra les 8, 9, 19 et 20 août. Plus d'informations auprès de Mélissa Guérin au 06 71 18 37 02 ou via <https://ecoleetstagedemusique.nantes.wordpress.com> ●



Mélissa Guérin animera les stages estivaux de Clé de Sol Clé de Fa.

## Les footballeuses de Bouaye remportent la finale de district



Le jeudi 18 mai dernier à Vertou, le groupement féminin Sud-Loire (GFSL), composé de joueuses de Bouaye et de La Montagne, a remporté la finale de district de Loire-Atlantique en dominant le groupement féminin Loireauxence football 2 à 0. Pour les joueuses et le staff technique, cela vient récompenser une belle saison sportive, comme l'indique Laetitia Charreau, présidente : « Cette victoire est une fierté pour l'ensemble des acteurs du GFSL. Un bel exemple à suivre pour nos jeunes qui prendront la relève dans un avenir proche ». Le GFSL est fort d'une centaine de licenciées des catégories U6 à seniors ainsi qu'une section Fitfoot. Quant aux joueuses, elles gardent un très bon souvenir de cette épopée sportive comme le souligne Louane, attaquante : « C'est la première finale que je jouais et ça restera l'un des plus beaux souvenirs de ma vie ! ». Vous voulez jouer au football et prendre du plaisir dans la bonne humeur ? N'hésitez pas à prendre contact au 06 19 14 37 65 auprès de Laetitia pour tout complément d'information. ●

## Succès du Tournoi Génération Espoirs (TGE) du FC Bouaye

Les 10 et 11 juin, le traditionnel TGE du Football Club de Bouaye a rassemblé 24 clubs au stade Georges Tougeron, soit 240 jeunes footballeurs de moins de 10 ans. Parmi les participants, quinze clubs nationaux (qui ont leur équipe fanion en ligue 1, ligue 2 et national), se sont affrontés sur quatre poules, en compagnie d'équipes locales. Ludovic Béranger, président du club, rappelle les fondements qui permettent le succès du tournoi : « ici, nos 200 bénévoles (dont d'autres associations boscéennes) veillent au respect du fair-play, du plaisir du jeu ainsi qu'à l'accueil avec sourire des 1 800 spectateurs ». Mais la compétition restait bien présente dans l'esprit des équipes confirmées. La 18<sup>e</sup> édition du TGE a rencontré un vif succès et c'est l'équipe du Toulouse FC qui a remporté la finale contre l'Olympique Lyonnais 2 à 0. Les footballeurs en herbe du FC Bouaye ont fini à une honorable 20<sup>e</sup> place. Le comité directeur du FC Bouaye remercie les partenaires privés et publics, les bénévoles et donne rendez-vous les 8 et 9 juin 2024 pour la 19<sup>e</sup> édition. ●



Les jeunes footballeurs boscéens ont pu se confronter aux meilleures équipes de France.

# EBMD : une école boscéenne de musique et de danse à soutenir



L'EBMD est une école de musique et de danse au statut associatif. Elle compte à ce jour 15 salariés, 240 adhérents et un bureau de 10 bénévoles. Son financement est assuré par des subventions départementale et municipale ainsi que par les cotisations des familles adhérentes. A l'heure où une crise économique touche tous les secteurs, l'EBMD ne fait pas exception et, malgré le soutien de la municipalité, la structure fait face à ce jour à des difficultés qui imposent certains changements organisationnels.

## Une prochaine saison expérimentale

### Plusieurs changements vont être opérés pour la rentrée 2023-2024.

Côté musique, les élèves en cursus bénéficieront d'un cours d'instrument à 2 élèves pendant 45 minutes et pourront participer à différents ateliers collectifs : soit un cours de formation musicale soit un petit ensemble instrumental. Il sera également possible pour les élèves âgés de plus de 15 ans de pratiquer un instrument seul. Il est finalement possible pour tous de participer uniquement à un atelier collectif (ensemble instrumental ou chorale). Côté danse, la danse classique, la danse contemporaine et le hip hop continueront à être enseignés pour les enfants selon leur classe d'âge. L'école prévoit également la mise en place de stages en musique et de danse durant les vacances scolaires. **D'autres rencontres et actualités devraient rythmer la nouvelle année. Informations et renseignements sur les permanences d'inscription sur le site [www.ebmdbouaye.fr](http://www.ebmdbouaye.fr)**

### Un vif succès pour le gala de fin d'année

Le projet ambitieux de mêler musique et danse afin de mettre en avant la transversalité des disciplines et la valeur ajoutée que cela représente pour l'école a vu le

jour en septembre. *« Plus que jamais, toute l'équipe a tenu à proposer aux familles et aux élèves de l'EBMD un gala de qualité, dans une mise en scène et des conditions techniques soignées afin que tous gardent un bon souvenir de ce gala »* indiquaient d'un ton choral Léa Benetti, coordinatrice et Audrey Rondineau, secrétaire de l'École Boscéenne de Musique et de Danse. Pendant près d'une heure trente, musique et danse se sont enchaînées à travers des tableaux originaux qui ont mis en valeur le travail artistique mené par

les élèves et les professeurs cette année. La plupart des tableaux étaient extraits du spectacle « Les chocottes » de l'artiste Gaëtan. Pour Florent Bridier président de l'EBMD, *« nous sommes heureux que le public ait répondu présent ; les séances se sont tenues à guichet fermé, c'était aussi l'occasion pour les familles de remercier les professeurs pour la qualité de leur travail durant toute cette année »*.

Retrouvez quelques extraits de cette belle soirée sur [www.bouaye.fr](http://www.bouaye.fr). ●



Une mise en scène soignée et ambitieuse a conquis les petits comme les grands.

## JUILLET

**Jeudi 6**

**ASSEMBLEE GENERALE**

Nordik Boscéen  
18h30 – Salle Jacqueline Auriol

**CONSEIL MUNICIPAL**

Municipalité  
20h – Salle du Conseil

**Vendredi 7**

**LA CERISE SUR LE CHÂTEAU**

« MADAME DE »  
Municipalité  
19h30 – Parc de la Mévellière

**Samedi 8**

**TOURNOI DE PALET**

ALB le palet boscéen  
13h30 – Ensemble sportif René Gautier

**Du 10 au 13**

**STAGE DE BASKET**

Les Gars d'Herbauges  
De 9h à 17h – Ensemble sportif Bellestre

**Vendredi 14**

**FETE NATIONALE**

Municipalité/UNC  
11h – Monument aux morts  
puis salle du Conseil

**Vendredi 21**

**LA CERISE SUR LE CHÂTEAU**

«MALWEEN»  
Municipalité  
19h30 – Parc de la Mévellière

**Vendredi 28**

**CONCERT ATREBOIS**

19h30 – L'Equipage

## AOÛT

**Vendredi 4**

**LA CERISE SUR LE CHÂTEAU**

« LES REDYMED »  
Municipalité  
19h30 – Parc de la Mévellière

**Samedi 5**

**COLLECTE DE SANG**

Association des donneurs de sang  
De 8h à 12h – Ensemble sportif  
René Gautier

**Jeudi 10**

**COLLECTE DE SANG**

Association des donneurs de sang  
10h15 à 13h15 / 15h30 à 19h30  
Piano'cktail Bouguenais

**Du 21 au 25**

**STAGE DE BASKET**

Les Gars d'Herbauges  
De 9h à 17h  
Ensemble sportif Bellestre

**Jeudi 24**

**FRAGRANCE MUSICALE "ARAËLLE"**

Municipalité  
18h30 – Maison du Lac de Grand-Lieu

## SEPTEMBRE

**Samedi 2**

**TRIATHLON**

FC Bouaye - De 10h à 22h  
Stade Georges Tougeron et piste de roller

## Vie culturelle municipale

# De la musique tout l'été à Bouaye !

Deux événements musicaux organisés par le service culturel de la Ville de Bouaye vont permettre aux mélomanes de passer un été en musique, avec notamment la création du rendez-vous « la cerise sur le château » à la Mévellière ainsi que « Fragrance musicale » à la Maison du Lac de Grand-Lieu.

## « La cerise sur la château » à la Mévellière



Parmi les trois artistes programmés, les Redymed vous entraîneront dans leur univers musical sifflé.

« Depuis quelques temps, nous souhaitons mettre en place une programmation musicale estivale pour les Boscéens, conformément à nos engagements » indique Régis Berbett, adjoint à la Culture. « Deux semaines après la fête de la musique, la cerise sur le château viendra régaler les mélomanes et marquera une saison culturelle riche ». A travers un format simple et convivial, trois concerts vont permettre de découvrir des artistes émergents ou confirmés, dans le cadre bucolique du Parc de la Mévellière, avec possibilité de restauration sur place, de

quoi passer de belles soirées entre amis ou en famille. C'est en effet le café associatif L'Equipage qui assurera la gestion d'une buvette sur place lors des 3 concerts et qui proposera des animations dès 18h, avant les concerts. **Vendredi 7 juillet, de 19h30 à 21h30**, le groupe « Madame de », basé à La Montagne, proposera ses reprises de tubes de la pop et de la chanson française. Ils s'étaient déjà produits à Bouaye lors de la fête de la musique 2022. **Vendredi 21 Juillet, de 19h30 à 21h30**, c'est « Malween » Auteur-Compositeur & interprète qui présentera en solo ses mélanges d'esthétiques musicales, entre Rock, Chanson ou Electro et des textes en Français. **Vendredi 4 Août, de 19h30 à 21h30**, « Les Redymed » vous offriront leur musique garage post-punk dans laquelle est distillé un univers cinématographique affirmé. Des Clash à la Mano Negra en passant par le Post Punk et les BO de films (Leone, Tarantino...), les influences sont larges mais les compositions sont celles du groupe, surtout instrumentales et sifflées...Ce sera l'occasion d'y retrouver à la basse Jérôme Lopez, agent municipal de la médiathèque ! ●

Engagement n° 112



## Fragrance musicale : un voyage onirique en celtitude !

Le jeudi 24 août à 20h30 à la Maison du Lac de Grand-Lieu, le duo Araëlle vous propose une respiration musicale apaisante et dépaysante. C'est de l'alchimie entre deux sœurs jumelles, Sarah et Emmanuelle, qu'est né Araëlle. Inspirées depuis l'enfance par les sons des Terres Celtes, ces chanteuses-musiciennes content et incarnent au travers de leurs chants histoires d'amour bienheureuses ou miséreuses, rêveries et regrets, enracinement à la terre et splendeur de la nature. Bien qu'elles soient basées dans le sud-ouest, c'est la celtitude qui les attire ! Sous la forme de compositions originales ou de titres traditionnels celtiques, ces airs lointains portés par leurs voix et leurs instruments (harpe celtique, guitare, tin et low whistles, bodhrán) vous transportent



Le duo Araëlle va vous faire voyager au son d'airs celtes.

hors du temps. **Un écho enchanteur dans un style celtique unique.** Tarif :12€ Réservations en mairie ou sur [www.bouaye.fr](http://www.bouaye.fr). Une balade commentée sera proposée avant le concert ; **RDV devant la Maison du Lac de Grand Lieu à 18h30.** ●

# Actualité estivale de la médiathèque : se poser, découvrir, écouter, rêver !



**Mercredi 12 juillet à 15h : « Bruissements »  
par la compagnie Et voilà !**

**Bruissements, c'est la rencontre de deux artistes:** Dany Coutand, chanteuse, musicienne, musicothérapeute et Dominique Galland, comédienne, metteuse en scène de spectacles chantés. Elles vous proposent une expérience sonore et sensorielle originale : une sieste musicale, vocale et poétique à vivre les yeux fermés, confortablement installé dans un transat avec un bandeau sur les yeux. Voyagez au rythme des voix, des musiques, des sons qui circulent autour de vous. N'hésitez pas à apporter votre transat ou votre tapis de sol pour une ambiance encore plus « cocooning ».

**Public adulte (et ados à partir de 12 ans)**  
**Gratuit - Sur réservation auprès de la médiathèque ou sur billetterie en ligne :**  
<https://www.billetweb.fr/spectacle-bruissements-public-adulte-et-ados-a-partir-de-12-ans>

## Bouaye l'été : la photo à l'honneur !

Les services culturel et communication de la Ville de Bouaye proposent aux photographes boscéens de tout niveau de porter un regard sur leur commune à travers un concours-photo. Du 10 juillet au 31 août, vous pourrez sillonner la Ville et sa campagne et proposer votre angle de vue original et artistique. Un seul cliché par participant est autorisé, à envoyer par mail à [communication@bouaye.fr](mailto:communication@bouaye.fr) sous un format JPEG (entre 4 et 10 Mo). Photos brutes ou retouchées par informatique, toutes les esthétiques sont les bienvenues. Le participant s'engage à céder ses droits d'exploitation à la Ville de Bouaye (qui mentionnera le nom du photographe) pour toute diffusion éventuelle sur le site Internet ou dans le Bouaye Ensemble. Toutes les photos reçues feront l'objet d'une sélection, une trentaine d'entre elles seront affichées lors d'une exposition

### Exposition « Mission Amazonie » du 19 juillet au 7 septembre

Une exposition en partenariat avec la Bibliothèque Départementale de Loire Atlantique (BDLA) pour découvrir la biodiversité de la forêt amazonienne et sensibiliser le public à sa préservation : qui sont et où vivent les animaux et végétaux d'Amazonie Pourquoi la forêt est-elle essentielle ? Quelles sont les solutions globales et petits gestes pour préserver sa biodiversité et ses ressources ?

**Gratuit - Tout public (à partir de 6 ans grâce aux nombreuses variantes du jeu !).**

### Lancement du prix des lecteurs Nature Nomade à partir du 1<sup>er</sup> juillet

Le festival nantais des grands voyageurs revient cette année en novembre et aura à cœur d'embarquer sur les îles des différents océans pour y découvrir des paysages, des modes de vies et des espaces naturels particuliers.

Pour cette 2<sup>e</sup> participation au festival, nouveauté cette année, le prix littéraire Nature Nomade s'ouvre aux lecteurs de la médiathèque. Nous vous proposons donc de participer au prix des lecteurs, initié par la BDLA en partenariat avec l'association du festival et de découvrir la sélection de cette année.

Du 1<sup>er</sup> juillet au 31 octobre, vous pourrez découvrir les 6 ouvrages de la sélection et voter à la médiathèque.

**Retrouvez l'ensemble du programme des activités de l'été sur [www.bouaye.fr](http://www.bouaye.fr) ●**

urbaine en 2024. Plus d'infos sur [www.bouaye.fr](http://www.bouaye.fr). Boscéennes et Boscéens, à vos appareils... cliquez !

Par ailleurs, du 7 juillet au 31 août, une trentaine de photos des événements culturels boscéens de ces dernières années seront exposées parc des Droits de l'Homme et du Citoyen, rue de Nantes, place du marché et à la Mévellerie. Cette exposition organisée par le service culturel de la Ville de Bouaye sera composée pour la plupart d'entre elles, de photos prises par le service communication entre 2013 et aujourd'hui. ●



## Agenda

### COMPÉTITION DE SWIN GOLF

Bouaye Swin Golf  
Parc de la Mévellerie - Journée

### Lundi 4

RENTRÉE DES CLASSES

### Samedi 9

FORUM DES ASSOCIATIONS  
ET DES ENTREPRISES

ACCUEIL DES NOUVEAUX BOSCÉENS

Ensemble sportif Bellestre

## État civil

### NAISSANCES

Mila LELOUP ROUSSELEAU,  
née le 04/04/2023

Shaheen MEZALI, né le 08/04/2023

Clément MOREAU, née le 10/04/2023

Élyana HOFFMAN YNGAO,  
née le 13/04/2023

Mia ROTTIER, née le 14/04/2023

Hugo MAMET, né le 17/04/2023

Kilihan LANCLAS, né le 29/04/2023

Léonie STÉPHAN, née le 28/04/2023

Ysée DOUARD ZBIB, née le 10/05/2023

Matys HERVÉ, né le 23/05/2023

### MARIAGES

Gérald BÉLUSCA et Stéphanie HERBIN,  
le 08/04/2023

Laurélie LIGER et Nicolas VIGOUROUX,  
le 22/04/2023

Olivier PLAËTE et Estelle VIAUD,  
le 29/04/2023

Adrien BOURON et Loren VISSET  
le 06/05/2023

Laura FRADIN et Pierrick DE ALMEIDA,  
le 06/05/2023

Marie-Laure CHARLES et Loïc  
FOURNEAU, le 06/05/2023

Sophie MASSON et Alexandre VEILHAN,  
le 13/05/2023

Stéphanie COXE et Antoine  
BOTHEREAU, le 20/05/2023

Julie DAGUENET et Marc BENOÎT  
du REY, le 27/05/2023

Magali PAYRAUDEAU  
et Franck GLANDUS, le 27/05/2023

Nicolas CLÉMENT  
et Virginie DÉLÉCRIN, le 03/06/2023

### DÉCÈS

Jeanne BOCÉNO Née FOUCHER,  
le 22/03/2023

Andrée FAYNOT Née BOURRIAUD,  
le 03/04/2023

Jeannine OLIVE née JEDRZEJCZAK,  
le 17/04/2023

Marcelle LOPEZ née BODINEAU,  
le 17/04/2023

Maryvonne RICHER née LOHOU,  
le 20/04/2023

Sylvie VAN DEN BERGHE  
Née RICHTER, le 22/04/2023

Jane PIRE Née ANDRÉ, le 08/05/2023

Madeleine VIAUD Née DENIAUD,  
le 18/05/2023

Daniel JARDIN, le 21/05/2023

# Bouaye et la coopération internationale

Après une période d'interruption, suite au coup d'état de 2021 en Guinée, les échanges entre Kindia et la Ville de Bouaye ont repris lors de la venue à Bouaye du responsable de l'agence de l'eau de Kindia. C'est Nicole Le Blévenec, conseillère municipale en charge de la coopération décentralisée qui s'est rendue sur place du 29 avril au 5 mai dernier, accompagnée de représentants de Guinée 44.



Les enfants de l'école Banlieue de Kindia.

Le programme de la mission fut riche et varié. Il a permis à Nicole Le Blévenec de rencontrer les élus de Kindia ; c'est à cette occasion qu'elle a remis au maire local la médaille de la Ville de Bouaye pour souligner 17 ans d'amitié. « Certes symbolique, cette médaille a un vrai sens pour nos deux communautés, elle montre notre engagement et notre fidélité mutuels » souligne l'élue boscoéenne.

## Engagement n° 28



En mars dernier, les scolaires des écoles Maryse Bastié et Victor Hugo avaient pu échanger avec Kerfalla Sylla sur les us et

coutumes des élèves Guinéens de Kindia. A son tour, Nicole Le Blévenec a pu rencontrer les écoliers africains. « A l'école Banlieue de Kindia, j'ai eu un échange riche et dynamique avec les enfants pleins d'énergie et curieux de connaître nos petits Boscoéens dans leur vie au quotidien ». Ces rencontres ont été filmées sur place afin d'être partagées en ligne avec les écoles publiques primaires Maryse Bastié et Victor Hugo. « C'est la première fois que nous avons recourus à ce procédé de captations vidéo interposées » explique Elisabeth Orain, responsable des actions scolaires. Pour Laurent Louvet, adjoint en charge de l'enfance, de la jeunesse et des actions scolaires, « cette amitié et

ces collaborations internationales sont une vraie richesse pour nos enfants, c'est une approche ludique et concrète sur les autres cultures qui s'est offerte à eux, avec la participation active des élèves mais aussi des équipes pédagogiques et des animateurs ». Dès le retour de Guinée, une visio a été organisée afin que les enfants de Bouaye et de Kindia puissent se rencontrer par écran interposé et échanger en direct. Ce fut un moment magique et intense à la fois pour les enfants et les animateurs. Ces expériences contribuent à l'enrichissement mutuel et à une meilleure connaissance de l'Autre, pour partager et construire ensemble un monde plus durable, plus juste et plus solidaire. ●

## Comités de jumelage, où en sommes-nous ?

La crise sanitaire du Covid a particulièrement perturbé les échanges internationaux. Les comités de jumelages avec Hornsea au Royaume-Uni et Lesina en Italie n'ont pas été épargnés par cette période délicate. Du côté du jumelage Hornsea, des manifestations culturelles ont pu être organisées sur Bouaye mais les actions concrètes d'échanges entre les deux pays peinent à repartir. C'est aussi le cas pour le jumelage avec Lesina en Italie. Afin de relancer les projets pour 2023 et 2024, une visio a été organisée le 16 juin dernier avec Hornsea. Entre autres projets : la venue d'une délégation anglaise lors d'Hornsea Pub de novembre 2023 et une soirée italienne à Bouaye au printemps 2024. Si vous souhaitez rejoindre les projets du comité de jumelage, connectez-vous sur [https://jumelage-bouaye.fr/?page\\_id=101](https://jumelage-bouaye.fr/?page_id=101)

## La question du mois : que fait la Ville pour limiter les arrosages l'été ?

Dans un contexte de sécheresse, la Ville se doit d'économiser l'eau via divers procédés

- Pour que l'eau se stocke dans le sol, un paillage organique des massifs floraux joue le rôle d'une éponge, permet de nourrir les plantes en se décomposant.
- Moins de fleurissements à base de plantes annuelles (impatiences, pétunia) et de bisannuelles (pensées, primevères) avec à la place, plus de vivaces et d'arbustes supportant le manque d'arrosage (euphorbe, dianthus, anthémis).
- Pour un meilleur stockage de l'eau de pluie, une étude a été réalisée au stade Georges Tougeron et au complexe sportif René Gautier où, sur ce dernier, une cuve enterrée existante

a été remise en état dès cet été afin de maintenir une réserve d'eau.

- Seul le terrain en herbe du stade de football est arrosé par un forage. Avec la pose d'un compteur, il sera possible de comptabiliser l'eau utilisée afin de maintenir le gazon en bon état pour un usage raisonné pour obtenir une dérogation préfectorale.
- Pour un arrosage économe certains massifs floraux sont équipés de goutte à goutte. Un travail a été effectué sur le temps nécessaire pour apporter à chaque plante le juste besoin en eau. Pour cela les services espaces verts prennent en compte chaque jour la pluviométrie, les températures et le temps d'ensoleillement.

La  
question  
du mois